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２０２３年４月２２日 

新港の森 春の観察会資料 （家に帰ってから読んでください） 

佐伯 肇 （森林インストラクター/樹木医） 

花咲か爺さんと樹木医さん 

「ここほれワンワン」「枯れ木に花を咲かせましょう」…日本五大昔ばなしのひとつとしても

有名な“花咲か爺さん”。 

迷子のシロを育てた花咲か爺さん婆さん。シロは意地悪な爺

さん婆さんにひどいことをされ天国に行ってしまいました。そして

シロの墓の側の枝が大きくなって木の臼を作りました。それも意

地悪爺さんたちに燃やされて、泣く泣く灰を持ち帰る花咲か爺さ

ん。その灰が風に吹かれ、桜の木に舞うと、パッと花を咲かせま

す。そこをたまたま通りかかった殿様が「咲かせるところを見た

い」と見物をはじめます。すると、花咲か爺さんはこう言います。

「これから“シロが”枯れ木に花を咲かせます」と。実際に灰を撒く

のは自分でも、花を咲かせるのは自

分でなく、シロ。きれいな花を咲かせる

不思議な灰は、天国から舞い降りてき

たシロの魂。花咲か爺さんの心の中

では、シロはずっと生き続けて、大切

に守られていたのです。また、死んで

もまた生まれ変わる？『花咲爺さん』は復活の昔話だったのです！ 

樹木医としてはシロの愛情がこもった臼の灰の成分が非常に気になります。では、現代の

樹木医さんはどのようにサクラを復活させているのでしょうか？ 

 

樹木医さんとサクラ復活 

日本樹木医会富山県支部の例として水墨美術館シダレザクラがあります。 

樹齢約５０年ヤエベニシダレザクラ（エドヒガンの園芸種）

秋田県角館の農家に植栽、山形県に一時移植、１９９８年

に水墨美術館に植栽されたものです。もともと沼地で可能

な限り排水計画を行なわれました。その後、樹勢が悪くなっ

たので、２０１３年から地下浸透管設置、エアスコップを使用

した土壌改良、芝の剥ぎ取り、木炭・バーク堆肥混入、ウッ

ドチップ・肥料施業、支柱設置等の施業を実施しています。

花咲か爺さんの灰は撒いていません。 
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松川べりのサクラ樹勢回復の例 

 

県内でも古いサクラが多く、不定根誘導とい

う技術で施工されています。 

これも花咲か爺さんの灰は撒いていません。 

 

 

 

 

 

「弘前方式」の技術 

青森県弘前市にある城は築城以来４００年を越え、江戸時代に再建された天守は、東北地

方に現存する唯一の天守です。城跡は明治２８年に公園として解放され、現在は桜の名所・

弘前公園として全国に名を馳せています。公園のソメイヨシノは、日本一長寿命の株の代表

(樹齢１３４年）、日本一太い幹(幹周囲５．３７ｍ)のニ本を含めて、弘前方式と呼ばれ優れた管
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理によって維持されています。その具体的な

技術は、日本一のリンゴの里、弘前が培った

リンゴ栽培の農家にあったとそうです。これこ

そ、「サクラ切る馬鹿」と言われる世の中にあ

って、弘前方式の確立の原点になったものと

なりました。まさに、リンゴが育てたサクラな

のです。 

昭和２７年に弘前公園管理事務所に職員

が配置されましたが、数年するとサクラの樹

勢の衰退が目立つようになりました。この事態に対して、当初は枯れ枝の剪定をする程度だっ

たようですが、当時の所長がシダレザクラの剪定を指示したのを、聞き違えた作業員が主幹を

切るような強剪定をしてしまったのです。ところがシダレザクラは枯れるどころか、新しい枝が

伸びて樹勢も回復しました。この作業員は実家がリンゴ栽培農家で、リンゴの栽培管理に通じ

ていたのです。リンゴは中心に立つ幹が勢い良く成長し、幹を中心に段々状に横の枝を出す

樹形を作ります。幹の先を大きく伐採すると、切り口近くから上に伸びる小枝をたくさん出して、

樹勢が益々盛んになる性質があります。これを頂部優勢といいます。リンゴとシダレザクラは

同じパラ科で異なる属の植物ですが、シダレザクラにも似た性質があるのです。サクラの場合、

主幹が垂直に伸びる性質を「立ち性」といいます。その後、所長はリンゴ栽培のノウハウを学

び、サクラの栽培管理に応用しました。その核心は 枝の剪定、病虫害対策、土壤管理にあっ

たのではないでしようか。 

 

這いつくばって生きるさくら 

樹木の根は地表近くを水平に伸びる根と、地中に深く入る根からできています。地中に深く

入る根の深さによって、根の張り方は大きく深根型、浅根型、中間型に分けられます。深根型

は根元から長大な主根が真直ぐ地下に伸びます。また主根の近くに垂下根という根が真直ぐ

地下に伸びています。それ以外の根は地表に近い地中に水平に伸びています。クロマツなど

の型です。浅根（せんこん）型は地下の浅い所に水平に伸びる根の型です。ヤブツバキがこの



 

- 4 - 

 

型です。サクラは中間型で、垂下根は２m 近く伸びます。また水平根も多く垂下根・水平根型と

も言われます。 水平根は縄のようで、過湿の土壌では成長不良となります。 

サクラは幹の根元から水平に数本の太い根を出しますが、この太根は、直径３０ｃｍにもな

り固く頑丈で、大蛇が這うように地面に露出しています。九州では、「桜を庭に植えると家が傾

く」 という言い伝えがあります。 

 

細根 
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一般に樹木は、幹の根元から半径２m、深さ１．５m くらいの浅い鉢状の部分（根鉢）に太い

根が広がっていて、その先の根は縄のように細くなります。根鉢に広がった根が地上部を支え

ていますが、強風で樹木が根から倒れる時は、根鉢ごと転倒します。このような根風で樹木が

根から倒れる時は、根鉢ごと転倒します。このような根の様子を「根返り」といいます。 

細くなった水平根はたくさんに枝分かれします。そして、最後には長さ１〜２mm、直径０．２

〜１．０mm の細くて短い根になります。この根は根鉢から広がり、その範囲は幹から樹冠の 

先端の距離の２〜３倍にも達しています。こうした細根の表皮細胞からは、根毛という特別の

細い毛が生えていて、無機栄養や水分を吸収しています。しかもこれらの細根は、地面からわ

ずか１０cm くらいの浅い土壤中に網の目のように広がっているのです。サクラにとっては、根

の周りの地面を人が歩き回るのは非常に困る事です。この細い根はとても弱く切れやすいの

です。 また、雑草や人が植えた草花と栄養の奪い合いもします。一方、早春の日光を受けて

地面温度が上がると、敏感に反応していち早く活動を始めます。 

サクラの根は、水が嫌いです。一晩根が水に浸かると、根は死んで、青酸ガスを発するそう

です。青酸ガス発生の詳細意味は分りません。サクラには莫大な量の雨水が必要なのですが、

降った雨が何時までも留まるのではなく、素早く地中にしみ込んでしまう場所が良いのです。

山の斜面や土手の上などは、サクラが良く育つ場所です。（トーマス２００１） 

 

小岩井農場パート四 

樹木を題材とした詩、小説を書く作家で一倍多いのは宮沢賢治です。ついで太宰治、柳田

国男、松本清張、芥川龍之介、星新一。樹木や自然に興味を持っている私はおのずと手が伸

びてしまいます。 

小岩井農場は、盛岡市の北西１２キロにあり岩手山の南麓に位置する民間最大規模の総

合農場で、明治２４（１８９１）に井上勝（鉄道庁長官）によって開設されました。井上に資金援

助を約束したのが岩崎弥之助（三菱社二代目社長）で、その岩崎を井上に紹介したのが日本

鉄道会社副社長の小野義真でした。岩崎は日本鉄道の大株主でした。「小岩井」とは小野・岩

崎・井上の頭文字からとったもので、三氏の協力で創業した農場という意味で「小岩井農場」と

名付けられた。農学校教師の賢治は、生徒と一緒に北海道修学旅行で近代的農業を見聞し

てきており、総合的、近代的な経営を目指すこの小岩井農場にも多大な関心をもったと思われ

ます。 

小岩井牧場と宮沢賢治なんてなんの関係があるのかと思ってしまいますが、小岩井牧場の

一番奥、上丸牛舎に向かう途中のちょっとした原っぱに宮沢賢治詩碑は建っています。小岩

井牧場と宮沢賢治なんてなんの関係があるのかと思ってしまいますが、賢治が中学二年に初

めて小岩井農場を訪れて以降、何度もここを訪れていて、小岩井農場が登場している作品も

あるよう。理想郷を求める賢治にもそれなりにインパクトを与えた小岩井農場だと思うと、ちょっ

とまた小岩井牧場の格が上がったような気がしました。 

「小岩井農場」は、１９２２年５月２１日に小岩井農場を歩いた賢治の心象の記録という形を

とった作品です。「春と修羅」第１集に収録された形では、パート五とパート六が空白になって

いますが、パート九まである長い詩で、小岩井の駅で「わたくし」が汽車を降りたところからはじ

まり、小岩井農場を歩きながら「わたくし」の感じたことをたどっていく。そういう形の詩にまとめ

られている。賢治の言う心象スケッチの代表的な例のひとつと考えていい詩です。 

こうして見ると、「小岩井農場」における感情の流れは、「銀河鉄道の夜」のジョバンニのす

みわたったような孤独感と間歇的に現れる歓喜の交錯によく似ていることに気づく。それだけ
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でなく、不安定で奇妙に歪んだ時空の感じも「銀河鉄道の夜」の時空に似ていることがわかり

ます。 

賢治作品に短歌、詩、童話等、占めて３４作品に５５ケ所ほど登場します。ただし賢治は桜

の花をただ賛美しているわけではない。詩「小岩井農場パート四」では「なんといふ気まぐれな

さくらだらう/みんなさくらの幽霊だ/内面はしだれやなぎで/鴇（とき）いろの花をつけている」 

詩、「春」では「桜の花が日に照ると/どこか蛙の卵のやうだ」とあり、「童」「或る農学生の日誌」

にも「ぼくは桜の花はあまり好きでない。朝日にすかされたのを木の下から見るとなんだか蛙

の卵のやうな気がする。それにすぐ古くさい歌やなんか思い出すしまた歌など詠むのろのろし

たやうな昔の人を考へるからどうもいやだ」とある。これらから言えることは、賢治は古来桜を

歌い賞でる風習を含めて桜の花を嫌っていたように思われます。 

樹木を題材にした作品で圧倒的に多いのはサクラです。特に水上勉のものが多いです。賢

治の感性なのしょうか？それとも私たちの流され思考なのでしょうか？ 

ソメイヨシノが全国に広がったのは、明治から大正にかけて。サクラとソメイヨシノが同義語

的になるほど増えたのは、おそらく昭和に入ってからでしょう。サクラは軍国主義に利用されま

した。サクラがパッと咲いてパッと散る日本の心を表すものがありました。とくに太平洋戦争末

期、飛行機が爆弾を抱えたまま敵艦に体当たりする神風特別攻撃隊では、サクラの花をシン

ボルのように扱った「桜花」という名称のロケット式特攻専用機もつくられています。桜花は、必

ず死ぬことを前提にした特攻隊にだぶらせ「散る(死ぬ)潔さ」を強調させられたのでした。最初

の特攻隊(１９４４年１０月のフィリピン戦線レイテ沖海戦時)の四隊は、「敷島隊」「大和隊」「朝

日隊」「山桜隊」と名付けられたが、これは本居宣長の「敷島の大和心を人問はば朝日ににほ

ふ山桜花」の歌から取ったことは知られています。歌にははっきりと山桜と記されています。し

かしヤマザクラはパッと散る性質ではない。この歌の「大和心」の解釈は諸説ありますが、散る

美しさを強調したのではないはずです。 

またサクラは、花を愛でるだけでなく、生長が速いことも緑化木に向いています。幹回り３ｍ

を超え、歴史上の人物が植えた伝承の語られるサクラの巨樹が、実はそれを植えた人が今も

生きていて、樹齢も１００年未満である例も聞きました。巨樹から想像するほどの古木ではなか

ったのです。いずれにしろ、ソメイヨシノは日本の木と花をめぐる景色を変えました。同時に日

本人の精神性を表す花に化け、日本人の好む花の１つとなったのです。ほんの数十年の聞に、

風景とともに日本人の心も“誤解”させたのです。ちなみに私に強い印象を与えたサクラの花

は、岩手県陸前高田市で見たものでした。東日本大震災発生の約一カ月後に訪れた際、津波

に襲われた河岸に大きな満開のサクラを見ました。泥の海に瓦擦が転がる中に一本だけ咲き

誇る姿は、自然の猛々しさと美しさを無言で伝える風景でした。 

やはりサクラの花には、人の心を打つ何かがあるのでしょう。それとも周りが言うからサクラ

を好きになっているのでしょうか？ 

 

歌のタイトルの花 

Ｊ－ＰＯＰ、フォークソング、歌謡曲等で、花や実の名前が、歌のタイトルや歌詞になってい

るものをいくつか紹介します♪ 

樹木はいかに老若男女わけへだてなく心をうつものがあるのですね。若いころに口ずさんだ

もの、いまもカラオケで歌うもの、年齢も理解できますね。そして新港の森観察会も思いだして

くださいね。 
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２０１３年 鈴懸の木の道で～ AKB48  

２００６年 茜（あかね）色の約束 いきものがかり  

２００５年 さくら ケツメイシ  

２００４年 ハナミズキ 一青窈（ひととよう）  

２００３年 柊（ひいらぎ） Do As Infinity  

２００３年 さくら 森山 直太朗  

２００２年 桃色片想い 松浦 亜弥  

２０００年 桜坂 福山 雅治  

１９９８年 楓（かえで） スピッツ  

１９９４年 夜桜お七 坂本 冬美  

１９８３年 さざんかの宿 大川 栄作  

１９８２年 花梨（かりん） 柏原 芳恵  

１９７９年 北国の春 千 昌夫 白樺、こぶし 

１９７８年 檸檬（れもん） さだ まさし  

１９７４年 くちなしの花 渡 哲也  

１９７１年 知床旅情 森繁 久弥、加藤登紀子 はまなす 

１９６６年 バラが咲いた マイク眞木  

１９６５年 学生時代 ペギー葉山 蔦（つた）のからまる 

１９６４年 アンコ椿は恋の花 都 はるみ  

１９５８年 からたち日記 島倉 千代子  

１９５２年 リンゴ追分 美空 ひばり  

１９４６年 みかんの花咲く丘 川田 正子  

１９４６年 リンゴの唄 並木 路子  

 

童謡など 

 ♪あかりをつけましょ ぼんぼりに お花をあげましょ 桃の花  

     「うれしいひなまつり」 

 ♪春の小川は さらさら行くよ 岸のすみれや れんげの花に 

     「春の小川」 

 ♪夏も近づく八十八夜 野にも山にも若葉が茂る 

     「茶摘（ちゃつみ）」 

 ♪水芭蕉（みずばしょう）の花が 咲いている 夢見て咲いている 水のほとり  

石楠花（しゃくなげ）色に たそがれる はるかな尾瀬 遠い空 

     「夏の思い出」 

 ♪山の畑の 桑の実を 小籠（こかご）に摘（つ）んだは まぼろしか 

     「赤とんぼ」 

 ♪さざんか さざんか 咲いた道 たき火だ たき火だ 落ち葉たき・・・ 

     焚き火の童謡 

 ♪この道は いつか来た道 ああ そうだよ あかしやの 花が咲いてる 

     北原白秋作詞「この道」 
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樹木と花ごよみ 

あちこちで花が見られる季節になってきまし

た！あなたのお気に入りの場所でどんな花が

咲いているか、１年を通してノートにメモしてみ

ませんか？ 一覧表にすれば、あなただけの

「花ごよみ」 ができあがります。 

「花ごよみ」、それは四季を通じて同じ場所

で観察を重ね、植物の開花状況を記録したも

ののことをいいます。花ごよみをつけることに

は何か意味があるのでしょうか。 

・「いつごろ」「どこに行く」と「どんな花が咲

いている」かを知る指針になる（例えば桜のお

花見など） 

・同じ場所を根気強く見続けることで、最初

は気づかなかった発見がある 

・それぞれの植物の一生（生活史）を知るき

っかけになる▪長く記録をとることで、地球温暖

化など気候変化の影響を考える参考になる 

・環境教育の方法として有効 

など良いことがたくさんあるようです。何より

も植物を十営て既設の移り変わりを感じるの

は楽しいことではありませんか？！ 

 

自然暦 

み な さ ん は サ

クラやツバメを見

て春や夏を知りま

すね。また、年配

の方はスーパー

や魚 屋で魚を見

て季節を感じてお

られるはずです。 

自然観察では

「自然暦」と呼ば

れ、よく使われま

す。 

地 球 と 太 陽 と

の 位 置 関 係 は 、

地球が太陽の周

りを一回りする１

年という時間や、太陽の高度による夏と冬

の違いなどを決める要因となるものであり、それをもとにした暦が太陽暦です。それに対して、

日本自然保護協会「会報」より 

日本自然保護協会「会報」より 
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月の満ち欠けはほぼ１か月の周期で起こることなので、より短い期間の時間の移り変わりを知

ることができます。ほぼ１か月と言いますが、月は実際には約２９．５か月で地球を一回りしま

す。この間に、新月から満月を経て、さまざまな月の姿を

見ながら再び新月になるのが１か月であり、月の満ち欠けをもとにした暦が太陽暦です。太陽

暦では１２か月で３５４日なので、１年の日数には足りません。そこで約３年に１回、月の数を

増やして調整をした太陰太陽暦が考えられたのです。 

日本の暦は、明治５（１９７２）年まで太陰太陽暦でしたが、翌年から世界の多くの国で使わ

れていた太陽暦に改められました。そのため、それ以前の暦を旧暦または和暦と言い、それ以

後の暦を新暦と呼びます。旧暦は現在まで使われていたとしても、光害の問題で、夜空が明る

くなって月明りの意味が乏しくなった昨今では、日々の生活の中で月の存在がかんじられなく

なり、暦として役立てられなくなっています。 

太陽や月を見ながら考えられた暦は世界共通の暦といえるでしょう。それに対して地域の

気候に合わせて年間通じた自然の変化を加えた暦が登場します。自然暦と呼ばれるものです。

中国で生まれた二十四節気は春分を起点として２４分したものであり、既設的に特徴とする語

をあてはめて、立春、啓蟄、穀雨、春分、立秋など２４の節季を定めています。日本でも季節の

表現に使われることが多いですが、もともと中国の黄河中流の中原で生まれたものであり、日

本のモンスーン気候ながら大陸性のため、日本の季節感に合わないものもあり、「暦の上では

立秋ですが、まだ夏の盛りです。」というような言い方がなされることもあります。 

日本では季節の特徴に合わせて、立春から８８日目を八十八夜、２１０日目を二百十日、な

どの雑節を設けて、稲作などの農作業の目安にしてきました。例えば、八十八夜は、各地で

「八十八夜の別れ霜」と言われるように、晩霜もこのころまで、種まきや茶摘みに適した季節で

あることを知らせ、二百十日はイネの開花期であり、台風の襲来が多いことから注意を呼び掛

ける日になっています。 

自然観察に発する自然暦 

自然暦のもとになるのは自然観察です。全国の各地域で長い年月にわたってちくせきされ

てきた自然観察の結果は天気俚諺（りげん）になっています。俚言とも書きますが、ことわざや

言い伝えのことです。「ツバメが低く飛ぶと明日は雨」のように全国共通のものもあれば、「○

○山に雲がかかればもうじき雨になる」というような地域的に固有のローカルなものもあります。

これらは日常の自然観察から得られた経験知と言えるでしょう。「市町村史」の自然編の「地

域の気候・気象」の部分に掲載されていることが多いので、ご覧になることができます。 
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日本自然保護協会と自然観察指導員について 

私は約２５年前にこの存在を知って受講しました。自然について何も知らなかった私にとっ

て「目からウロコ」でした。その後、環境教育に興味を持ち、新港の森観察会でその考え、手法

を大胆に取り入れています。 

自然観察指導員とは、「自然観察からはじまる自然保護」を合言葉に、地域に根ざした自然

観察会を開き、自然を守るための仲間をつくるボランティアリーダーです。”自然観察会をする

→たくさんの人に自然の魅力に気づいてもらう→自然を大切にしようと思う仲間を増やす→豊

かな自然を次の世代に引き継ぐ”、という自然保護につなげます。一人一人の出来ることはた

とえ小さくても、想いを持った人が全国各地で少しずつでも活動することで、たくさんの仲間を

つくることができます。そして、仲間の想いが集まれば、社会を変える大きな力になります。自

然を大切にしたい！その想いがある方は自然観察指導員として一緒に活動しましょう！ 

「日本自然保護協会」ホームページに富山県で開催され内容がとりあげられています。

https://www.nacsj.or.jp/ 

 

自然観察指導員一問一答！ 

 

自然観察指導員は資格ですか？免許ですか？ 

特別な技能を有することを証明したり、地位や立場を保証するものではありません。「自然

保護のために行動したい」という自発的な意志を「登録」する制度です。 

 

生き物の名前も知らないし、活動経験もないけど、指導員講習会に参加できますか？ 

生き物の名前を知らなくても、活動経験がなくても、まったく問題ありません。知識や経験を

問わず、どんな人にでもわかるように、自然を理解し自然の見方が身につくようなプログラ

ムですので、安心してご参加ください。 

 

自然や生き物の専門知識がないけど、自然観察指導員になれますか？ 

専門知識は必須ではありません。自然観察指導員に必要なものは、自然を守りたい、自然

の大切さを伝えたい、人と自然のよりよい関係をつくりたい、という気持ちです。 

 

自然観察指導員になれば、自然系の仕事に就くことはできますか？ 

指導員登録すれば就職が約束されるものではありません。しかし、各地のビジターセンター

や国立公園パークレンジャー、環境コンサルタントなど、仕事としても自然観察指導員として

活動されている方が多くいます。最近では動物園水族館職員や、公園管理者、保育士、企

業の CSR 担当者、観光ガイド、ジオパークガイドなどの受講者も増えています。いわゆる自

然系の仕事だけでなく、いろいろな仕事で環境についての知識や経験のある人材が求めら

れるようになってきています。 

 

自然観察指導員はどんな仕事ですか？ 

仕事ではなく、自主的な活動が基本です。自然観察指導員の役割は、自然観察会を通じて、

自然のしくみのおもしろさや不思議さ、そして自然の大切さを伝えることで、自然を大事に思

う仲間をつくることです。 
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自然観察指導員はボランティアでないと活動してはいけないのですか？ 

大切なことは「自然を守りたい、自然の大切さを伝えたい、人と自然のよりよい関係をつくり

たい」という意志であり、ボランティアか有償かは関係ありません。観察会や講師の依頼を

受けた場合やお仕事として活動される場合でも、自然観察指導員の腕章やネームホルダー

は活用できます。ただし業務として活動する場合は、指導員保険の適応外にな りますので

ご注意ください。 

 

自然観察指導員に登録するのにいくらかかりますか？ 

登録費用は指導員講習会の参加費に含まれています。参加費は開催回によって異なりま

すが 2～3.5 万円ほどです。 

 

自然観察指導員になったら一生涯続くの？ 

1 年ごとに更新が必要です。費用は会員種別によって異なりますが、多くの方は NACS-J 会

費 5,000 円＋指導員継続料 1,300 円＝6,300 円です。これらには、指導員保険代や隔月発

行の会報代、1 年間のサポート代などが含まれています。 

 

指導員になったら、活動報告などの義務はあるの？ 

報告や義務はとくに設けていません。 

 

富山県ナチュラリストとどうちがうのでしょうか？ 

「自然解説」でなく、「自然観察会を通してたくさんの人に自然の魅力に気づいてもらう」こと

が礎になっています。両方の資格を持つとで「二刀流」の指導員になれます 

 

今年１０月１４日（土）、１５日（日）呉羽青少年自然の家で資格取得のため

の講習会が実施されます。是非検討してみてください。 

 


